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令和元年 第４回 石垣市議会（定例会） 

一 般 質 問 通 告 書 

令和元年 6 月 24 日（月）～6 月 28 日（金） 

順
番 

 

議 席 番 号 

氏 名 
質 問 要 旨 

１ 

 

１７番 

長浜 信夫 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

１ 自衛隊基地建設について 

（１）専門家からカンムリワシ営巣の可能性を以前から指摘され、また、工事着

工前から幾度も成鳥が確認されていました。防衛局は造巣期にあたる３月に

工事を始めたが、これによって営巣活動を放棄し逃げた成鳥も考えられま

す。防衛局の僅か月３日の確認調査は大ざっぱで不十分な調査だと思うが、

見解を伺います。 

（２）工事中に営巣が確認され中断後、5 月 25 日に工事が再開されました。防

衛局はどのような手法と工程で工事を始めたのか、説明を求めます。 

(関連質問あり) 

 

２ 高齢者の自動車運転免許自主返納の取組について 

（１）本市の交通移動手段は自家用車が主ですが、高齢者運転による交通事故が

全国で多発しており大変憂慮する状況にあります。自主返納を促し推進する

ために、経済的負担軽減を図る施策や民間企業との連携で優遇措置を図る取

組ができないのか、見解を求めます。（関連質問あり） 

 

３ 幼児教育・保育無償化実施について 

（１）保育利用増加が考えられ、業務負担が増して保育の質低下の声があるが、

当局の取組について説明を求めます。 

（２）許可外保育施設の総数及び許可外保育施設で指導監督基準である保育士の

配置人数が満たない施設は何ヶ所あるのか、説明を求めます。 

（関連質問あり） 

 

４ 海洋漂着ごみの清掃、処理の取組について 

（１）近年、有害物質を含む海洋ごみの漂着が深刻状況にあります。観光立市と

して海洋ごみの取組について、説明を求めます。（関連質問あり） 

 

２ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

６番 

米盛 初恵 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

１ 新庁舎建設について 

（１）「石垣を象徴する施設、市民サービスに貢献できる使い勝手の良い庁舎」

とは、具体的にどのようなものか 

（２）2021 年完成に向けてのスケジュールや内装や各部署の配置等についてどこ

までの話しがされているのか 

（３）市民にとって新庁舎が完成することでの大きなメリットはあるのか 

 

２ 高齢者福祉について 

（１）社会的孤立傾向にある高齢者の石垣市における実態把握はされているか 

（２）高齢者単身世帯が増加する見通しについて予想し、石垣市において各種福

祉サービスへの計画策定となっているか 

（３）高齢者ドライバーに対する免許返納のすすめについて 

（４）高齢者限定のフリーパス乗車券（バス・タクシー）のような利用ができな

いか、またそれに代わるサービス導入の検討ができないか 
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順
番 

 

議 席 番 号 

氏 名 
質 問 要 旨 

２ 

 

 

 

 

６番 

米盛 初恵 

 

 

 

（５）「元気な高齢者」を目指す石垣市において、これからの方向性や包括支援

センターの役割はどのようになっていくのか 

 

３ 若年性妊産婦への対応について 

（１）１０代妊娠ＳＯＳ事業内容について 

（２）専門的なサポーターの主な仕事はどのようなものがあるか 

 

４ ＬＧＢＴ，性の多様性について 

（１） ＬＧＢＴの子どもたちの悩みが聞ける相談窓口の設置があるか 

（２） トイレや更衣室等の配慮があるか 

（３） 「誰にも相談できない」現実を石垣市としてどのように受け止めどのよう

に改善していくのか 

 

３ １０番 

箕底 用一 

１ 国道３９０号線及び南大浜線における冠水対策計画の必要性について 

 

２ 旧新栄町船溜り場跡地計画について 

 

３ 八重山漁協所属マグロ漁における死活問題について・今後の対応と対策につ

いて 

 

４ 新川川転落防止柵の危険箇所について 

 

５ 大型クルーズ船受け入れバース内における工事の進捗状況について 

 

６ 既に農道整備がされている基幹農道の再整備の必要性について 

 

４ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

８番 

長山 家康 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

１ 石垣市立八重山博物館建替えについて 

（１）新博物館基本計画の策定見込みについて 

（２）「石垣市公共施設アクションプラン」の「Ⅳ．今後１０年間の将来事業計

画」において新博物館の計画が「検討中」となっているのは何故か。 

（３）今後１０年間（平成 30 年度～39 年度）での新博物館建設の可能性はある

のか。 

 

２ 市道縦５号線（県道７９号線以南）付近の混雑解消について 

（１）八重山郵便局西側の道路は、郵便局の利用者や近隣商店街への荷卸業者、

近年では観光客の急増により常に混雑している状況であるが、安心安全の確

保、利便性向上のための取り組みについて当局の見解を伺う。 

 

３ 市内の船舶（漁船・プレジャーボート）泊地不足について 

（１） 市内の漁船・プレジャーボートの数 

（２） 市内の泊地への停係泊可能船舶数 

（３） 石垣島西部での船舶の停係泊（係留）状況について 

（４） 登野城漁港東二組側の泊地の利用状況について 

（５） 泊地不足解消に向けた市の取組について 

 

４ 石垣市での客引き行為・客待ち行為の撲滅に向けて市の取組を伺う 

（１）悪化の一途をたどる美崎町での客引き行為について、撲滅に向けた本市の

取り組みを伺う。 
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順
番 

 

議 席 番 号 

氏 名 
質 問 要 旨 

４ 

 

 

８番 

長山 家康 

 

５ 障がい者介助人材バンク（仮称）の設置について 

（１）何らかのハンディキャップを抱えている方々の日常生活への支援・充実を

はかるために「障がい者介助人材バンク（仮称）」の設置が有効だと考える

が当局の見解を伺う。 

 

６ 石垣市－宮古島市間の航空路線の増便について 

（１）ＲＡＣ石垣宮古路線の搭乗率について 

（２）増便の必要性について当局の見解 

（３）新石垣空港下地島空港間の新規路線就航の可能性について 

 

５ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

１番 

前津 究 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

１ 水産行政について 

（１）登野城漁港の防風柵設置について 

 

２ 文化行政について 

（１）白保竿根田原人の活用について 

 

３ 施設管理について 

（１）職員の安全講習について 

（２）公共施設利用料について 

 

４ 観光行政について 

（１）川平風致公園整備事業の進捗状況 

 

５ 高齢者運転免許返納制度について 

（１）本市の取組について 

 

６ 自衛隊問題について 

（１）公有財産検討委員会の開催状況 

（２）弾薬庫（保管庫・火薬庫）について 

 

７ 新庁舎建設について 

（１）今後のスケジュールについて 

 

６ ７番 

東内原とも子 

１ 消防団の充実・強化について 

（１）消防団の現状について 

（２）消防団の課題と対策について 

（３）消防団拠点施設（詰所）の整備について 

 

７ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

１２番 

花谷 史郎 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

１ 医療行政について 

（１）一次医療体制について 

  ア 夜間救急医療体制 

  イ 伊原間診療所の閉鎖について 

（２）災害など緊急時医療体制について 

  ア 救急ヘリポートについて 

 

２ まちづくりの中長期展望について 

（１）上水道の配水計画などの課題 

（２）下水道の汚泥処理などの課題 
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順
番 

 

議 席 番 号 

氏 名 
質 問 要 旨 

７ １２番 

花谷 史郎 

 

３ 通学路などの安全確保について 

（１）横断歩道、信号機の設置について 

（２）注意喚起の看板の設置について 

 

４ 陸上自衛隊配備問題について 

（１）行政措置の在り方について 

（２）住民投票条例について 

（３）カンムリワシの保護について 

 

８ 

 

１９番 

砥板 芳行 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

１ 美崎町の防犯・迷惑行為防止等・環境浄化への取組 

（１）本市を代表する歓楽街の美崎町では、観光客の増加に伴い悪質な客引き行

為や不当な料金請求等、著しい環境悪化が指摘されており、美崎町自治公民

館や警察、関係団体等が改善に取り組んでいる 

  ア 本市の取組について 

  イ 美崎町への交番・警察官駐在所設置について 

  ウ 本市による防犯拠点施設設置について 

 

２ 港湾行政について 

（１）南ぬ浜町クルーズ船用岸壁整備が進んでおり、昨年より暫定供用開始がな

されている。先月には、これまで石垣港沖に錨泊していた１０万トン以上の

クルーズ船が接岸できるようになり、また寄港数も今後増加が見込まれるこ

とから、これまで以上に乗降客が増加する。 

ア 二次交通について 

イ 南ぬ浜町への第２架橋整備・事業化について 

ウ 港湾ターミナル（浜崎町）の有効活用について 

 

３ 米原キャンプ場管理について 

（１）米原キャンプ場は、今年度は指定管理制度による運営が出来ず、市の直営

及び一部業務委託となっているが、現状のキャンプ場運営について市民・利

用者から苦情が相次いでいることから改善策について 

 

４ 陸上自衛隊配備計画について 

（１）防衛施設周辺対策事業による旧空港跡地防災公園整備について（ヘリポー

ト併設防災公園） 

 

９ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

５番 

石垣 達也 

 

 

 

 

 

 

 

 

１ 冠水被害が絶えない市道南大浜線排水対策について 

（１）現在の取組状況について 

 

２ 新八重山博物館について 

（１）実現へ向けての進捗状況と課題について 

 

３ 市民の命を守り抜く。防災・減災対策について 

（１）災害用備蓄物資と管理について 

（２）大規模災害時における観光客への情報提供の方法について 

（３）防災行政無線の機能強化について 

 

４ 「子育て安心」社会へ、「教育の無償化」への取組について 

（１）「幼児教育の無償化」への取組について 

（２）「待機児童ゼロ」の推進。課題と取組について 
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順
番 

 

議 席 番 号 

氏 名 
質 問 要 旨 

９ ５番 

石垣 達也 

５ 高齢者の希望あふれる「幸齢社会」の推進について 

（１）高齢者の移動手段確保について 

（２）高齢者の安全運転支援について 

（３）高齢者の生活支援について 

10 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

9 番 

友寄 永三 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

１ オリンピック・パラリンピック聖火リレーについて 

 

２ 人事評価制度について 

 

３ 固定資産税（直近 5 年間）の推移と税率について 

 

４ 教育行政 

（１）中学校部活動の現状について 

（２）中学校学力向上対策について 

（３）学習支援員について 

 

５ 自治基本条例について 

 

11 18 番 

砂川 利勝 
１ 農政 

（１）農業における作物別の補助金について 

 

２ 企画 

（１）石垣市の防犯カメラの設置状況について 

（２）石垣～宮古区間における空の交通アクセスについて 

 

３ むらづくり 

（１）星野集落における、避難場所(トリナキ山)への農道破損箇所の整備につい

て 

 

４ 土木 

（１）米原ヤシ林群落への入口の道路整備について 

（２）クルーズ船下船後の暑さ対策について 

 

５ 教育 

（１）不登校児童・生徒に対する支援について 

 

 

12 

 

 

 

 

 

 

 

20 番 

我喜屋 隆次 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

１ 教育施設耐震化率について 

（１）石垣市の教育施設耐震化率について 

（２）大浜小学校校舎の現状について 

（３）今後の施設更新スケジュールについて 

（４）今定例会に上程されている、大浜小学校校舎改修事業の詳細について 

 

２ 地元特産品の島外輸送について 

（１）農水産物に対する輸送補助はあるが(不利性解消事業)それら以外の地特産

品への輸送補助はできないか 

（２）輸送コスト低減への課題について 
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順
番 

 

議 席 番 号 

氏 名 
質 問 要 旨 

12 

 

20 番 

我喜屋 隆次 

 

３ 南ぬ島石垣空港ターミナルの現状と課題について 

（１）南ぬ島石垣空港が開港して 6 年になるが観光客の増加から狭隘さが指摘さ

れている。本市として今の現状をどのように捉えているのか 

（２）課題解決に向けた計画はあるのか 

 

４ 高齢者の運転免許証返納、交通事故対策について 

（１）全国で高齢者の運転事故が多発している。本市の返納率、今後の対策につ

いて 

（２）ガードレールの無い交差点の対策について(交通量の多い交差点) 

 

５ トップシーズンにおける観光施設の駐車場不足について 

（１）本市の観光施設駐車場の現状について 

（２）土地の確保、拡充などの計画について 

 

６ 真栄里ヘリポートについて 

（１）竹富町、与那国町の住民より不安の声があるが、本市としての対応は 

 

 

 

13 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

16 番 

井上 美智子 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

１ 自衛隊配備問題について 

（１）カンムリワシの営巣活動が確認され一時工事は中止されたが、また再開さ

れた理由について 

（２）基地建設に伴い飲料水や農業用水に重大な影響が予想される。石垣市独自

で調査するべきではないか 

（３）旧ジュマールゴルフガーデンが無断で市有地を利用していた。その経緯と

対策について 

（４）弾薬庫と住民生活への影響と安全について 

 

２ 住民投票について 

（１）石垣市自治基本条例の第 28 条の 4 項では「市長は」「実施しなければな

らない」とあり、逐条解説では、拒むことができないとあるが。市長の責任

について 

 

３ 伊原間診療所の閉鎖について 

（１）高齢化社会に進む中、地域住民にとっての必要性及び市の役割について 

 

４ 待機児童について 

（１）待機児童の年齢別内訳について 

（２）対策について 

 

５ 教育行政について 

（１）4 月 24 日の石小校区での「幼稚園の今後について」の説明会での参加者

の意見とそれに対する当局の対応について 

 

６ 公共施設のトイレについて 

（１）市民会館や図書館のトイレの洋式化について 
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順
番 

 

議 席 番 号 

氏 名 
質 問 要 旨 

14 

 

 

13 番 

内原 英聡 
１ 公共施設・一般道路の管理と安全確保について 

（１）本年度の一般会計予算：前年度比 

（２）サザンゲートブリッジのライトアップ：事業概要と維持管理 

（３）レク施設：総合体育館の整備状況を事例に 

（４）一般道路(県道・市道)の冠水箇所：マップ作成と公表予定 

（５）街路樹の剪定等：作業工程表の公表、事業者・市民との協力体制 

 

２ 害虫等大量発生時の対策について 

（１）住宅街で生物が大量発生した場合：キオビエダシャクの対策を事例に 

（２）本年度「そ族昆虫駆除事業費」予算について 

（３）専門知識の公表や駆除事業者との連携(本市の案内等について) 

 

３ 市長の出張費について 

（１）本年 1月実施の所管事務調査と本市の対応について 

（２）市長の出張に関する活動報告書類について 

 

４ 自衛隊配備計画について 

（１）配備にかかる関係法令や条例について 

（２）本市と秋田市とでの対応差 

（３）配備予定の装備・武器類について 

（４）国民保護計画の進捗 

 

５ 博物館の課題、歴史的施設の記録・保存について 

（１）国立沖縄自然史博物館誘致と新石垣市立八重山博物館構想について 

（２）廃園される幼稚園の歴史と記録の整理：やえやま幼稚園を事例に 

 

６ 市民の島外渡航支援拡充について 

（１）難病患者等並び児童・生徒の島外渡航費用に関する進捗 

（２）上記にかかる航空運賃の半額または全額免除の実現可能性について 

 

 

15 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

14 番 

新垣 重雄 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

１ 町づくりについて 

（１）街路樹の管理について 

 

２ 自衛隊配備に関する自然環境問題について 

（１）カンムリワシについて 

（２）地下水及び上水道への影響について 

（３）沖縄本島内基地周辺での実態について 

 

３ 新港地区の屋根付歩道工事について 
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16 

 

11 番 

大濱 明彦 
１ 自衛隊配備計画に係る各種問題点について 

（１）森林法違反に係る対応について 

（２）弾薬庫について 

（３）建設現場への立入調査は可能か 

（４）建設後の駐屯地への立入調査は可能か 

 

２ 石垣市国民保護計画について 

（１）避難実施要領について 

（２）要領のパターン進捗状況について 

（３）島内避難について 

（４）島外避難について 

 

３ 公立小中学校の快適及び安全な環境づくりについて 

（１）クーラー設置の進捗状況について 

（２）AED 設置状況について 

 

４ 認定こども園について 

（１）石垣小学校区内に新設される「認定こども園」について 

 

17 

 

 

22 番 

石垣 亨 

 

１ カキナマ線拡幅及び宮良小学校プールについて 

 

２ 道路整備計画について 

 

３ 大雨時の道路冠水について他機関との連携は 

 

４ 里道の整備について 

 

５ 米原キャンプ場管理運営について 

 

６ 職員による議員活動を批判する SNS について 

 

７ 保育士の処遇実態調べについて 

 

８ 拉致問題に関する取組について 

 

18 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

21 番 

仲間 均  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

１ 環境行政について 

（１）石垣市一般廃棄物処理施設の延命化計画について 

（２）安全性の確保について 

（３）事業費の財源について 

 

２ ゴルフ場建設について 

（１）新たなパブリックゴルフ場建設について 

（２）サッカーパークあかんまの建設時期及び目的並びに収入・維持管理費など

の現状について 

（３）県立八重山病院跡地でのサッカー場及び新博物館の建設について 

 



9 

順
番 

 

議 席 番 号 

氏 名 
質 問 要 旨 

18 

 

 

 

 

 

 

21 番 

仲間 均 

３ 尖閣問題について 

（１）中国公船の動向について 

（２）現状をどのように考えているのか 

（３）玉城沖縄県知事の発言について 

（４）尖閣諸島の港湾整備や灯台建設等安全対策のための整備について 

（５）字名変更について 

 

19 

 

 

 

15 番 

宮良 操 

 

１ 教育行政について 

（１）八重山博物館建設について 

 

２ 白保リゾートホテル建設計画について 

（１）石垣市自然環境保全条例について 

 

３ 風景計画について 

（１）景観形成基準の高さ制限と津波避難ビルの指定について 

 

４ し尿処理施設の運用について 

（１）し尿処理施設の運用と課題について 

（２）ホテル等建設等に伴う今後の課題について 

 

５ 老人福祉について 

（１）シルバーパスの運用と課題について 

 

６ 石垣市自治基本条例について 

（１）住民投票の義務事項について 

（２）住民投票を求める会の要請事項について 

（３）法的解釈について 

 

７ 自衛隊配備計画について 

 

 

 

 


